

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

**Atlas général, méthodique et élémentaire, pour l'étude
de la géographie et de l'histoire moderne**

Desnos, Louis Charles

Paris, 1786

Analyse de la seconde carte pour le détail de l'Allemagne

[urn:nbn:de:bsz:31-122827](#)

GÉOGRAPHIE MODERNE, HISTORIQUE

ANALYSE

De la seconde Carte pour le détail de l'Allemagne.

Etats du Cercle de Basse-Saxe,

L'Elbe traverse le Cercle de Basse-Saxe, à-peu-près par le milieu.

Nous voyons en-deçà de ce fleuve les Etats de la Maison de Brunswick, & l'Evêché d'Hildesheim, avec le Duché de Magdebourg, & la Principauté d'Halberstadt.

Comme la Maison de Brunswick est partagée en deux branches, Electorale & Ducale, on distingue :

Etats de l'Elector d'Hanovre, composés des deux Principautés de Calembourg & Grubenhagen, où sont situées les villes d'Hanovre, Hamela, Osterode, Göttingen & Münden, ainsi que du Duché de Lauenbourg, de celui de Brême, dont Stade est la ville capitale, & de celui de Lauenbourg.

Et Etats du Duc de Volfenbutel, qui consistent dans le Duché de même nom, où vous voyez les villes de Volfenbutel, Brunswick, Bremen, Blankenbourg &c.

La ville de Brême est Impériale. Goslar, au Midi de Volfenbutel, est une autre ville Impériale.

La partie du Cercle de Basse-Saxe, qui est au-delà de l'Elbe, renferme les deux Duchés de Holstein & de Meckelbourg.

Les différentes parties du Holstein sont partagées entre le Roi de Danemarck & le Duc de Holstein Gottorp. La ville de Kiel, appartenante au Duc, est regardée comme la capitale des pays qui lui obéissent. Gluckstadt est la plus considérable de celles qui appartiennent au Roi. Hambourg est une ville Impériale.

Il est à remarquer que la Maison des Rois de Danemarck & celle des Ducs de Holstein Gottorp, forment d'une même race. Leurs ancêtres communs étoient Comtes d'Oldenbourg & de Delmenhorst. Ce fut vers le milieu du quinzième siècle, que Christian, fils de Thierri, Comte d'Oldenbourg, &c, fut élu Roi de Danemarck, de Norvège & de Suede, & hérita du chef de sa mère du Duché de Slewick & du Comté de Holstein, qui dès-lors fut érigé en Duché. Frédéric, son second fils, & héritier de ses Couronnes, fut le père de Christian III, qui ne lui succéda qu'aux Couronnes de Danemarck & de Norvège : il eut un second fils nommé Adolphe. C'est du premier que descend la Maison Royale de Danemarck. Les Ducs de Holstein Gottorp descendant du second. La branche Royale de Danemarck a produit entr'autres branches particulières, celle de Holstein-Polen, établie dans la Vagrie. La branche de Holstein Gottorp, a produit celle d'Estin, à qui appartient aujourd'hui l'Evêché de Lübeck. La ville de Lübeck est Impériale.

La Maison des Ducs de Meckelbourg est partagée en deux branches. Le Duché de Strelitz, est le partage de la seconde branche, dite de Strelitz. Tout le reste du Meckelbourg, appartient à la branche ainée, dite de Schwerin. Wismar, Rostock & Greifswalde, sont ici les plus considérables villes à remarquer. La première appartient aux Suedois.

Etats du Cercle de Haute-Saxe.

Ce sont principalement ceux des Maisons de Saxe, de Brandebourg, d'Anhalt, de Schwartzbourg, & de Stolberg. Ajouter-y quelques possessions du Roi de Suede, & de l'Elector de Mayence, & les deux villes Impériales de Nordhausen & Mulhausen.

En remontant l'Elbe depuis Magdebourg, on se trouve premièrement sur les terres de la Maison d'Anhalt, dont les différentes branches ont chacune leurs possessions d'où elles tirent leurs dénominations : ces branches font au nombre de quatre, Anhalt-Dessau, Bernburg, Gothen & Zerbst.

Au sortir du pays d'Anhalt, on trouve les Etats de l'Elector de Saxe, composés principalement du Duché de Saxe & du Marquisat de Misnie : ce dernier comprend les Cercles de Misnie, de Leipzig, des montagnes, du Voigland & de Neustadt. A l'Occident du second, vous voyez une étendue de pays où se trouvent les villes de Veinfelden, Mersburg & Zeis qui appartennoient à autant de branches de la Maison de Saxe, & qui par l'extinction de ces branches, se trouvent, ainsi que tout le pays en question & divers autres territoires au pouvoir de l'Elector de Saxe.



LEÇON MÉTHODIQUE ET

A PARIS
Chez Desnos, Imprimeur
pour les Globes et Sphères
à l'Entrée du Globe
rue St-Jacques.

RNE, HISTORIQUE ET POLITIQUE.



HISTORIQUE ET ÉLEMENTAIRE

Weimar, Eysenect, &c. appartiennent à la branche de Saxe Veimars, sœur de celle de Gotha, qui est composée des branches particulières de Gotha, Meinungen, Hildburghausen & Salfeld, dont les possessions se trouvent ici distinguées.

Les Etats de Brandebourg, au Nord de ceux de Saxe, comprennent l'Électorat, autrement la Marche ou Marquisat de Brandebourg. C'est dans la moyenne Marche que se trouve Berlin, capitale de tout le Brandebourg, qui renferme de plus les pays appellés vieille Marche, nouvelle Marche, Marche d'Ucker, & Marche de Pregnitz.

La Principauté de Stein, la Poméranie, proprement dite, la Caffabie, la Vandale, & les deux Seignuries de Lawenbourg & Batow, avec les îles d'Uiedom & Vollin, situées à l'embouchure de l'Oder, composent la Poméranie Prussienne, que la rivière de Pène sépare de celle dite Suédoise, parce qu'elle appartient, ainsi que l'île de Rugen, au Roi de Suède.

Le Roi de Prusse, maître de ce qu'on appelle ici les Etats de Brandebourg, a encore dans la Haute-Saxe, quelques autres possessions désignées sur cette Carte. Magdebourg & Halberstadt dans la Basse-Saxe lui appartiennent.

Des Villes Hanfatiques.

C'étoient des villes confédérées pour le négocié. La dénomination d'Hanfatiques vient du mot allemand *Hanfa*, qui signifie alliance. Cette confédération commença par les villes de Lubec & Hambourg, qui en 1241 s'allierent pour la défense & la sûreté de leur commerce contre les Pirates ; elle fut dans la suite fortifiée de l'alliance d'un grand nombre d'autres villes. Des guerres s'élèvent dans le quatorzième siècle entre le Roi de Danemarck d'un côté, le Duc de Meckelbourg & les villes hanfatiques de l'autre. Par le traité qui met fin à ces guerres, plusieurs villes hanfatiques traitent de Couronne à Couronne avec le Danemarck dans la ville de Lubec : on peut juger par-là du degré de puissance auquel s'étoit élevé le Corps Hanfatiique. Charles IV qui, dans ces temps, occupoit le trône impérial, crut qu'il étoit de sa politique de diminuer la puissance des Etats de l'Empire en favorisant les progrès de la hanse. Charles-Quint, environ deux cents ans après, employa tous ses efforts pour la faire tomber en décadence. La découverte de l'Amérique, l'établissement du commerce de Hollande, & les défaillances qui produisent en Allemagne la fameuse guerre de trente ans, firent d'autres circonstances qui concoururent à l'ancienissement de cette confédération, dont il ne subsiste plus aujourd'hui que le fantôme dans l'alliance des trois villes de Lubec, Hambourg & Brême.

Les Erivains qui ont parlé des villes hanfatiques, varient sur le nombre de ces villes.

Nous nommerons ici les principales de celles qui se trouvent dans l'étendue des deux Cercles de Haute & Basse-Saxe. On remarquera premièrement dans la Poméranie Brandebourgeoise, Stargard, Gollnow, Coberg & Roggwald, à l'Orient de l'Oder, Stettin, sur l'Oder, Anklam & Demmin sur la Pène, Gripswald au Nord-Est de Demmin ; & enfin Stralsund, capitale de la Poméranie Suédoise. Les autres villes à trouver dans le Cercle de la Haute-Saxe appartiennent au Brandebourg : ce sont, Berlin, Brandebourg, Francfort sur l'Oder, villes de la Marche moyenne, Stendal, Stobediel & Verden dans la vieille Marche, ajoutons Hall, ville dépendante du Brandebourg, quoique située dans la Saxe.

Nous trouverons dans le Cercle de Basse-Saxe, à commencer par le Meckelbourg, Rostock & Wismar ; passant ensuite dans le Holstein, Hambourg, Lubec ; delà dans le Duché de Brême, Brême, Rotenhude ; puis dans le Duché de Lunebourg, Lunebourg, Ulster, & dans le reste des Etats d'Hanovre, Hanovre, Hameln, Limbeck & Göttingen, ajoutons Brunswick, Hildesheim, Goslar, Helmstadt, Halberstadt, Quedlimbourg & Magdebourg, dans les autres parties du Cercle.

Les villes suivantes du Cercle de Westphalie étoient hanfatiques. Cologne, Coesfeld, Dortmund, Duisbourg, Emmerick, Ham, Herford, Lemgo, Lipstadt, Minden, Münster, Osnabrück, Paderborn, Vefel. Il y en avoit hors de l'Allemagne telles que Berg en Norvège ; Dantzig, Culm, Königsberg, Elbing, Thorn, en Prusse ; Visby, dans l'île de Gotland en Suède. Cracovie, en Pologne ; Revel, Riga, dans la Livonie, province de l'Empire Russe ; Groningue, Zutphen, dans les Provinces-Unies.

L'enumeration de Verdenhagen, auteur qui a traité amplement des villes hanfatiques, en comprend 108. Nous n'avons pas cru devoir les nommer toutes, nous nous sommes bornés au choix d'un nombre suffisant.



